
北京奥运会后被称为“火炬妈妈”
毫不畏惧国际竞争，燃火技术被国际认可
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□本报记者 李一然

故事：女人的智慧
北京市总工会女职工委员会与本报合作策划报道

高春梅： 我觉得我们的技术不比国外的差，
甚至还更高

第五个故事：她率团队攻克水中喷火技术
让火炬项目走出国门

团队在火炬下合影

高春梅在检查仪器

高春梅在用仪器进行火炬燃烧试验

“在人类的潜意识中， 对火的敬畏无与伦比，
活的神圣、 火的庄严、 火的热烈、 火的震撼， 无
不激发着人类的极致情感———从宗教到娱乐 。”

这是印在北京市燃气集团研究院一本介绍火
炬、 景观艺术火画册首页上的一句话， 而画册
中， 中华世纪坛千禧世纪圣火、 北京奥运会火
炬、 第二十六届世界大学生运动会火炬、 非洲刚
果 （布） 全非运动会火炬、 云南丽江艺术燃火、
天津水上世界艺术燃火、 内蒙古腾格里广场艺术
燃火等28支火炬及15个空中、 水下艺术燃火， 则
是对这句话最好的诠释。

画册中的火炬及艺术燃火， 都出自市燃气集
团研究院火炬、 景观艺术燃火研发、 设计、 制造
科研团队， 而这支团队的领头羊， 就是市燃气集
团研究院教授级工程师、 技术总监、 全国劳动模
范高春梅。

在一个阳光明媚的上午， 记者再次来到市燃
气集团研究院， 走进了高春梅的办公室。

高春梅的办公室在办公楼一层， 她自从1987
年大学毕业后进入研究院， 就一直在这间办公
室。 “20多年了， 我同学的办公室、 座机号码经
常变， 可我这么多年就没变过。” 高春梅说。

其实高春梅想换间办公室， 易如反掌。 北京
奥运会后，高春梅有了“火炬妈妈”之称，猎头公司
用高薪来挖人， 都被高春梅回绝。 几年前高春梅
曾对记者说，单位为她搞科研提供了很好的环境，
国家给了她全国劳模这么高的荣誉，她很知足。

是的， 高春梅的办公室没变 ， 座机号码没
变， 她爱岗敬业刻苦钻研、 勇于创新、 精益求精
的精神没变， 但她对自己的要求和项目发展的方
向变了。 “现在， 我们团队的艺术燃火及火炬项

目已开始向国外市场拓展。 我觉得我们的技术不
比国外的差， 甚至还更高。” 高春梅说。

利用鼓风燃烧技术，
让火炬项目走出国门

在谈到2014年的刚果 （布） 全非运动会主火
炬时， 高春梅说， 那也是一个向全世界公开招标
的项目。 “我们团队所完成的28个火炬项目， 燃
料大多是天然气， 其他是液化石油气、 焦炉气
等， 可刚果 （布） 全非运动会主火炬， 烧的是柴
油， 这也是我所完成的众多火炬中， 唯一烧柴油
的火炬。 柴油杂质多， 燃烧不完全容易冒黑烟污
染环境。 为了降低燃油不完全燃烧带来的污染，
我们团队采用了鼓风燃烧技术， 结果在投标中我
们以独特合理的技术方案一举中标。 这也是我们
首次真正走出国门的火炬项目。 紧接着我们又完
成了另一个走出国门的项目， 沙特艺术燃火项
目， 该项目主要包含水中喷火与水中传火等， 其
中水中传火规模比较大， 水中火龙长度大约近
100米， 也堪称规模之最。”

高春梅介绍时说的很轻松， 也很快， 但谁都
知道 “水火不相容”， 水中喷火与水中传火， 说
之简单， 做之甚难。 为此， 高春梅可谓废寝忘
食， 付出了更多的心血。

从国外公司手中，
抢到特效燃火项目

同样还是在2014年， 高春梅带领科研团队，
硬是虎口夺食， 以高超的技术和完美的设计方
案， 承接到了上海迪士尼特效燃火项目。

这个项目的投资方是美国的一家公司， 该公
司原本打算采用国外一家公司的燃火技术和设
备， 高春梅得知后， 主动出击， 展示了实力。 在
高春梅的积极努力下， 外方抱着怀疑的态度专程
考察了研究院， 在会上， 高春梅代表研究院介绍
了对该项目的技术方案、 设计原理， 并回答了他
们的各项疑问和指标， 同时对他们的方案存在的
问题提出了建议， 并向外方展示了研究院针对该
项目制作的样机及试验， 外方很惊讶， 转变了当
初怀疑的态度， 给予了高春梅高度赞赏和信任，
最终决定采用他们的技术与产品。

外国团队既是目标，
同样也是合作伙伴

高春梅说， “这是我们首次与外方合作的项
目， 从设计图纸和设备选型上存在着很大的难
度， 特别是不仅要熟悉掌握我们的国家标准， 同
时还要掌握美国和迪士尼的设计制图标准。 开始
有些不适应， 专业语言上的沟通存在一定的困
难， 但通过大家的不懈努力， 经过多次到上海迪
士尼现场沟通与洽谈， 对我们的设计和图纸进行
逐一的完善， 最终满足了外方的需求。 我们的样
机产品和设计方案最终受到外方的认可和肯定。”

采访中高春梅介绍， 这次与国外公司合作，
使她学到了国外的先进技术和管理经验。 最重要
的是国外对安全的重视、 对图纸的严格把关和对
项目的严格管理、 审批以及严谨的工作态度和作
风给他们留下了深刻的印象。 比如国内的招投标
项目， 招标方只提出技术要求， 只要你能达到技
术要求， 至于盖房时你用哪的钢筋、 哪的水泥，
对方不问。 可在她递上设计图纸， 对方还要求她
提供建设时， 所用材料、 零件的生产商， 小到一
个螺丝钉、 一个管件都要在图纸中能找出品牌、
厂家、 材质以及合格证书、 质量承诺、 使用寿命
等相关保证资料， 确保质量和安全。 “这些严谨
的作风非常值得我们学习和借鉴， 对照自身也从
中发现我们的许多不足。” 高春梅说。


